
身为全国政协委员、中国文联副主席、浙江

省文联主席的许江，是两会上的老面孔，15 年全

国人大代表、5 年全国政协委员的履历，让他对

自己关心的话题，总能侃侃而谈，他也成了记者

们最爱的采访对象之一。

今年，面对一拨拨记者的“长枪短炮”，许江

多次提到一个地方——百山祖。他还将“尽快设

立钱江源-百山祖国家公园”的建议带到了全国

两会。

百山祖是个怎样的地方，为何许江如此关

注？

建设这处国家公园
就是保护“浙江的肺”

许 江 介 绍 自 己 ，常 说 是 一 个 画 家 。 经 常

到一线写生的他，对百山祖印象深刻，先后去

过 多 次 。“ 这 个 地 方 山 清 水 秀 ，可 以 说 是 我 们

浙 江 的 肺 ，把 它 保 护 好 意 义 重 大 。”为 了 提 交

这 次 的 建 议 ，许 江 对 百 山 祖 做 了 较 为 详 细 的

了解。

他呼吁设立的钱江源-百山祖国家公园地处

浙江省西南部，面积约 754 平方公里，分为钱江

源和百山祖两个园区。

在画家许江眼里，丰富、奇特、完整的山地垂

直植被带与山地景观相交融，完美契合了中国山

水景观的美学与哲学内涵。

闻名于世的香菇文化和青瓷文化在此发源，

更是从农耕文明到现代文明保存下来的最珍贵

的自然文化遗产。

“这里已经有了很好的基础，如果能设立国

家公园，建成浙江大花园最美核心区，探索‘两山’

高效转化新路径，实现生态保护、绿色发展、民生

改善相统一，可以为我国经济发达地区构建人与

自然和谐共生新模式提供示范。”这几年，许江对

乡村振兴一往情深，对于百山祖的关注，是其中

一个缩影。

全球唯一、亚洲最古老⋯⋯
凭实力拿到“入场券”

早在 2015 年 1 月，国家发改委等 13 部委共

同印发了《建立国家公园体制试点方案》，将钱江

源区域列为国家公园体制试点区之一，此次许江

提到的建议，则将百山祖也列入在内。

作为百山祖国家公园庆元保护中心科研宣

教科科长，丽水市庆元县政协委员吴友贵对百山

祖优良的自然资源禀赋和厚重的历史文化底蕴

如数家珍。他着重介绍了两种东西，一种是孑遗

植物百山祖冷杉，一种是锆石，“全球仅存 3株野

生成熟的百山祖冷杉植株就在这里，这里也是迄

今为止亚洲最古老锆石的发现地。”

丽水当地的百姓也充满期盼。庆元有着好

山好水好风光，他们期待国家公园早日设立，吸

引更多游客前来观光旅游、生活居住、生态体验，

把生态优势转化为经济优势，推动共同富裕。

创建工作一直在推进中，2022 年 1 月，钱江

源-百山祖国家公园符合性认定报告、社会影响

评估报告、设立方案等三项国家公园设立技术报

告通过专家评审并报送。

“设立国家公园，总体目标以生态保护为

主。通过国家公园的设立，让区域内的生态系统

得到更好保护，同时也把这种生态保护的理念，

辐射到周边区域。”在百山祖国家公园创建办综

合协调处处长周伟龙看来，国家公园的打造，也

是“绿水青山就是金山银山”理念的生动实践，从

发展角度来看，国家公园打造过程中，全域联动

发展、基础设施建设、相关资金投入等，都能给周

围老百姓带来实实在在的好处。当然，国家公园

品牌具有稀缺性，依托品牌在国内、国际的影响

力，串联打造以旅游服务、休闲康养、文化创意等

功能为主的环国家公园产业发展带，更是助力丽

水加快跨越式高质量发展、建设共同富裕美好社

会的山区样板。 据《钱江晚报》

“政府工作报告提出，继续做好义务

教育阶段减负工作。这释放了持续推动

‘双减’工作的信号。”曾在教育领域工作

多 年 的 全 国 政 协 委 员 、农 工 党 浙 江 省 委

会 主 委 罗 建 红 建 议 ，着 力 构 建 全 面 发 展

素质教育新格局，助力“双减”更好落实

落地。

“双减”开展以来，学生的劳动教育、美

育、体育等得到加强，不但有效减轻了孩子

们校内校外的课业负担，也进一步促进了

素质教育的延展和深化。罗建红委员在调

研中发现，虽然素质教育水平提升明显，但

部分学校面临课程创新设置不够、师资配

套欠缺、统筹规划乏力等短板。

对此，罗建红委员建议，优化资源配

置 ，引 入 各 类 优 质 社 会 资 源 参 与 课 后 服

务，加强与体育场馆、音乐厅等公共活动

空间的共享合作，着力构建素质教育社会

联动体系，同时运用数字化思维、数字化

手段，创新探索个性化、智能化、情境化素

质教育课程。此外，优化体美音劳等领域

骨干教师、名师、学科带头人培养路径，并

深化与高校合作，加强相关教育专业人才

的培养。

据《浙江日报》

全国政协委员罗建红——

构建素质教育新格局

资料图片 记者 程昌福 摄

阅读提示

“这里已经有了很好的基础，如果能设立国家公园，建成浙江大花园最美核
心区，探索‘两山’高效转化新路径，实现生态保护、绿色发展、民生改善相统一，
可以为我国经济发达地区构建人与自然和谐共生新模式提供示范。”这几年，许
江对乡村振兴一往情深，对于百山祖的关注，是其中一个缩影。
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全国政协委员许江呼吁“尽快设立钱江源-百山祖国家公园”

这块754平方公里的土地
是我们浙江的肺

已经从医 40 余年的全国政协委员、丽

水市中医院名誉院长雷后兴非常关注养老

问题。在这次全国两会上，他带来了关注

养老机构标准化服务的提案。

雷 后 兴 委 员 在 走 访 调 研 中 发 现 ，虽

然 国 家 已 发 布 相 关 政 策 文 件 ，要 求 养 老

机 构 实 施 标 准 化 服 务 ，但 部 分 养 老 机 构

仍 存 在 不 少 问 题 ，如 缺 乏 训 练 有 素 的 管

理和服务人员，硬件设施比较陈旧；有些

机 构 只 能 提 供 基 本 生 活 照 顾 ，缺 少 专 门

的 医 疗 护 理 服 务 ，很 难 提 供 有 针 对 性 的

个性化服务。

雷后兴委员建议，一方面，要补齐人

才短板，加强养老从业人员培养，建设一

支数量充足、基本稳定、素质良好的养老

服务队伍；另一方面，要做好管理文章，有

关部门要按行业标准对养老机构进行评

估，并通过第三方认证、合格认定、等级评

定等实行标准化管理，推动养老业全面实

施标准化服务。此外，还要形成统一有序

的信息发布管理机制，及时向社会公布服

务规范、标准较高的养老机构，对不符合

标准的养老机构责令限期整改。

据《浙江日报》

全国政协委员雷后兴——

推动养老服务标准化

建议提案精选


